

descripción de los habitantes de esos grandes bancos marinos. La industria quíntica padece obstrucción de silos también abundante en este país.

La Magallanes tiene el globo en su rejilla austral, con una vaca i jiribilla en la orla. Allí, procediendo a la muerte glacialis, se lo lanza sobre la rejilla empapada i algunas veces se lo devolvió hasta en las inmediaciones de los hielos polares.

En sus inofensivas redes, varan i matan inmensas i terribles tempestades.

Su víspera solo alcanza el Atlántico i el Indiano en los parajes donde crecen las corrientes australes i fingen a veces hasta la embocadura de aquellos festejados Plata. En las costas de Quequén ha recibido sus misterios. Canales infinitos de ella navegan por las costas patagónicas, hasta desembocar en el norte de las islas Falkland, en cuyas costas nacen también i muchas veces varan en las playas del Cabo de Buena Esperanza. Confundida sta víspera en esa atmósfera, pone las corrientes i la temperatura del océano no les permite llegar más al norte en esos puntos. El gran Pacífico es más privilegiado; las corrientes que parten de las inmediaciones del Cabo de Hornos espantan i adoran con bancos de Mucrocaña las costas oceánicas de ambas Américas. Nacidas al reparo del extremo sur del rugoso continente, con las corrientes frías, cruzan las aguas templadas i calientes trasladan la vida antártica a las costas árticas de Alaska i Kamtschatka. Desprendidas de su cuna nativa, viajan, levemente casi, toda la sábana marina del globo. Así, pues, seres que producidos en ese reyugal rugazo, han sido expectados de las horribles tempestades del Sur, han admirado la placidez del trópico i en las largas noches han visto alumbrados por las esplendidas auroras boreales.

El fuego del Sur i el Koloeche del Norte quizás han buscado su alimento algunas veces en la misma balsa de verdura.

Portento ejemplo de la admirable distribución de la vida que, representada por finos, delicados i ligeros, casi perfectos seres, entona de polo a polo su himno de alabanzas a la sublime Creación!

¡Qué inmenso papel desempeñan, en la economía del mundo, las humildes hojas que corta nuestro bote i qué al principio considerábamos un estorbo!

FRANCISCO DE P. MORENO.

EL FERROCARRIL

SANTIAGO, FEBRERO 21 DE 1879.

La ocupación del litoral del norte por nuestras tropas, imprime a los sucesos su desarrollo natural i lógico. Nada hay en los rumores de complicaciones que circularon, que pueda ser sorpresa para nuestra previsión.

Dado el primer momento, la actitud de Bolivia indicaba con perfecta claridad que su inesperada i subita resolución de llevar adelante el impuesto sobre las propiedades chilenas, en contravención abierta al tratado de 1874, contaba para el éxito de sus planes con las dificultades i embarazos de nuestra política exterior.

Aprovechó el momento más delicado i crítico de nuestras relaciones con la República Argentina para formular netamente su insolentes pretensiones. Cuando creyó inevitable la solución de ese conflicto por la guerra, cerró bruscamente la puerta a toda discusión diplomática i se lanzó en el procedimiento sumario de las vías de hecho desentendimiento de todo reclamación.

Desde que Bolivia, atropellando hasta los más elementales deberes de cortesía entre las naciones, improvisaba el conductor de su hacienda en órgano de relaciones exteriores, resolviendo de propia autoridad i sin dar tiempo siquiera a nuestro encargado de negocios en la Paz i a nuestra cancillería para observar sus procedimientos, Chile no pudo dejar de comprender que daba silencio a esa insolencia el conflicto con la República Argentina.

Si hubo algo que agrava i hacia intolerable el procedimiento de Bolivia, es precisamente su conducta artera i perfida para con nuestro país en momentos de graves conflictos i cuando imaginaba poder usufructuar impunemente de lo que creía nuestra debilidad o nuestra impotencia.

Imaginó que el conflicto argentino nosatabamos i nos colocaba en la necesidad de ceder a sus pretensiones. Especulaba con los embargos de nuestra situación internacional, sin comprender que nuestra moderación i nuestro amor a la paz, nunca llegarán a consentir ofensa alguna al honor nacional.

Bolivia debía saber por experiencia propia que si somos pródigos mientras se trata de intereses, como lo hemos probado desde 1866 diciendo sin contar a sus pretensiones de lucro i de dinero, no soportaríamos impasibles los desmanes de su arrogante altanería, i que fueran cuales fueran los conflictos internacionales, saharianos arrostrar de lleno los duros de nuestra situación i asumir resueltamente la actitud que corresponde a nuestro derecho.

Nuestra impermeable moderación i firmeza en presencia de su brava provocación, debieron hacerle comprender que Chile no se dejó arrastrar por imprudentes arrebatos, i que al adoptar sus resoluciones o al aceptar la situación que le trazan los acontecimientos, procése siempre con deliberada cordura, pero con inequívocable propósito de no desvirtuar del sentido de la dignidad i del deber, no importa cuales sean las complicaciones o peligros.

No ha podido escaparse a la previsión de nuestro país que Bolivia, al precipitarse en el actual conflicto, buscaría su salvación en las complicaciones de la diplomacia, desde que el conflicto argentino lo había impulsado a tan imprudente desenlace.

Sería una posibilidad suponer que nuestro país, al repeler la agresión del gobierno de la Paz i al aceptar el roto audaz que nos lanzaba, no prometiera que la acción de Bolivia se dejarasen sentir en las Repúblicas vecinas i que no intentara alianzas o procurara intervenciones de otras potencias, cuando la reivindicación i el romate de las propiedades chilenas en el litoral, estaban destinados para crear intereses estráticos i dar a otras potencias participación obligada en la guerra.

Sin la acción rápida i oportuna de nuestras fuerzas para impedir ese intento, los planes de Bolivia se habrían realizado. Tendríanos un interes ajeno a Bolivia i Chile, llamado forzosamente a tornar en la contienda. Los intereses de los subastadores se habrían interpretado i habido surjar con derecho real o aparente nuevas e inevitables complicaciones.

El precipitado viaje a Lima que se anuncia del nuevo ministro de relaciones exteriores de Bolivia señor Reyes Ortiz, uno de los principales promotores del conflicto actual, nada tiene que pueda sorprendernos, como tampoco la excepcional cordialidad que ha caracterizado la reciente recepción en Bolivia del ministro plenipotenciario i enviado extraordinario del Perú, doctor Quiñones, acreditado cerca de ese gobernante.

Suscitado por Bolivia el conflicto, al amparo de nuestras diferencias con la República Argentina, hemos debido presumir que frustrados sus cañones por ese lado i no viéndole otra retorcida en el ataya, sin salida a que lo presentara su imprudencia, procuraría por todos los medios buscar alianzas o promover intervenciones para contrarrestar la acción de nuestro país.

Aunque nadie podría justificar la intervención hostil i armada de ninguna otra potencia, en la sola posibilidad querella del interés exclusivo i Chile, al asumir la actitud resulta i decidida que hemos adoptado, muestra la premisa tenia necesariamente que tomara en cuenta hasta lo improbable, para poner nuestra dignidad a cubierto de todo evento.

Si los planes de complicación, imaginados sin duda por Bolivia, pudieran llegar a realizararse que a la vista de la razón, del derecho i del interés bien comprendido del Perú i demás repúblicas de Sud América es verdaderamente inviabil - no sería tan estúpida emoción motivo de alarma i de inquietud para nuestra previsión.

Cuando hemos resuelto cumplir el penoso deber impuesto a nuestra Justicia, no podemos ni daremos poner un límite a los sacrificios i esfuerzos de nuestros patriotas.

Mientras no haya señas que indiquen la posibilidad de lo inventario, nunca creceremos que el Perú, ni ninguna otra potencia, se acuerde a compartir con Bolivia la responsabilidad de su conducta.

PROVINCIAS

TALCA, Febrero 20.—El intendente del Maule, señor Solari, se dice que ha presentado su renuncia al ministerio. Ayer hemos visto un parte telegráfico en este sentido.

parece que todo provecho de cansancio de las posibles taras de la oficina i no por los recientes accidentes que se han desarrollado en Cauquenes, como creen muchos.

VILLEROY.—Bra el tren del sur llegaron ayer a Talca el intendente del Maule i el gobernador de San Javier.

El primero pasó a Santiago i el segundo se queda aquí por algunos días.

NOTICIAS AGRICOLAS.—Vamos a decir la verdad sobre el rendimiento de las cosechas en el depósito.

En general el rendimiento ha sido malo. En el lago i costa, los trigos que al principio se dejaron ver tan bonitos, no han producido mas de un quinto, un veinte i un veinticinco por ciento.

Cauquenes, como se ve, bastante corta para la que se tuvo por todos ahora dura o tres años.

Sabemos de terrenos magníficos, en los cuales se consiguieron entonces hasta cien largos por cuadro, no han producido este año sino carente i cincuenta.

En la costa ha pasado lo mismo.—(Opinión.)

QUIRIHUE, febrero 15.—MINAS.—En el Cardo los trabajos marchan con mucha actividad; ya se está armando la máquina que ha de moler metales i sus grandes maquinarias esperan ansiosas, estrechar entre sus dientes el mineral que, con tan fuertes yemas se deshacen; por lo soberbio en rendimiento debe ser proyector de la sangre aranciana; se世家 en sus arrinconamientos hasta quedar reducido a polvo.

—El mineral «Los Cristales» que sin duda es el fondo de donde parten rayos a los minerales vecinos, sostiene un trabajo sostenido; está como haciendo leño con la poca debajo del pozo; a veces se caña de tanto dorzar i suelta una risa, ensanchando sus donados dientes a los que sacrian sus mejillas.

Los encargados de explotar su esqueleto deben desgarrar el manto que lo cubre i poner en descuberto sus huesos, para que el sol se retro en ellos i ellos en él.

La estocada que da oriente a poniente se da al cerro, sirve solo para entrometer al barretero i dejar al dorado gigante burándose de esas picadas de mocha.—(Razon.)

CONCEPCIÓN, enero 18.—FELICITACION DE LA PRINCESA CATÓLICA DE CHILE A SU SANTÍSIMA LEÓN XIII.—Bolívarino fui el pensamiento de monseñor Luis Tripepi, redactor del valiente periódico romano *Il Popolo*, cuando hace algunos meses dirigió a toda la prensa católica de la tierra una calorosa invitación con el fin de que el diariomo católico, cual ejéricto en batalla que pelea con denuedo en las cinco partes del mundo, se presentase ante León XIII en una especie de gran revista militar, cual suelen presentar los soberanos en el aniversario de su coronación o los presidentes republicanos en los días de la patria.

Centenares de diarios i periódicos han remitió ya a Roma sus adhesiones a tan hermoso proyecto, i la prensa católica de Chile ha mandado también un mensaje latín que reproducimos mas abajo. Este mensaje deberá ser presentado el 20 de febrero en la audiencia especial concedida a la prensa católica por un dignatario eclesiástico de Roma encargado especialmente. Va firmado por el redactor principal de cada uno de los dieciocho diarios i periódicos que lo suscriben. Ese número habría sido tal vez mayor, si la premura del tiempo en que debía remitirse el documento no hubiera impedido su mayor circulación.

Sentimos de veras que nuestros lectores no hayan podido ver el ejemplar original remitido a la Santa Sede. Su ejecución material no solo es considerable, sino que podríamos llamarla aun magnífica. Se debe a las religiosas de la caridad cristiana, de la Inmaculada Concepción, de esta ciudad, a quienes damos las gracias a nombre de la prensa católica de Chile. Las letras capitales, o sea iniciales de cada párrafo, van adornadas de hermosos dorados; la letra inicial del mensaje va rodeada de dibujos que semejan ramas de azucenas i jazmínes, adornadas con colores i con ramos de oro que cubren casi toda la página. El nombre del señor León XIII va dibujado con los colores pontificios: azul, oro i escarlata. El resto del mensaje escrito en bellísima letra gótica corresponde a los adornos.

Hé aquí la traducción del mensaje:

Santísimo Padre: Rodeados por el inmenso cúmulo de errores i de maldades de que estamos llenos los miserables tiempos que atraviesa el mundo, con todo el afecto de nuestra alma deseamos la verdad i la paz i clamamos por esto nuestros ojos i nuestras manos hacia la estrella bienaventurada Pedro, como a la fuente inagotable de luz i de virtud.

Por el modo de San Pedro i sus sucesores, conocemos infaliblemente la verdad divina, por las gracias también de que está adornada la Iglesia amamos a Dios. Padre i N. S. Jesucristo, Salvador del mundo i al Espíritu Santo.

Al ver, Santísimo Padre, que la iglesia católica i sus inconvenios derivados son injustamente impugnados por hombres malvados, al considerar que tales injurias se hacen a nuestra Madre, nos hemos esforzado por medio de nuestros diarios, a los que no nos avergonzamos de dar públicamente el nombre de católicos, i con toda la fuerza de argumentos de que somos capaces en defensa a esta misma Madre la Iglesia i en adherirnos a su santa causa. Para realizar esta obra sobremaneja difícil i superior a nuestras fuerzas, nos es necesaria la bendición apostólica que dà energía i luz a la inteligencia i la piedad humilde desde lo mas íntimo de nuestra alma.

Ahora, dando rendidas gracias a Dios omnipotente de quien descendió toda clase de bienes i todo don perfecto por haber concedido a Vuesa Santísima el favor de ver el aniversario de vuestra felicitísima coronación, felicitamos también a Vuesa Santísima con todo el amor i gozo de nuestra alma. I ejal que Díos, que prolongó largamente la vida de los patriarcas de la antigüedad i que dilató admirablemente el glorioso reinado de Nuestro Predicador Pío IX de santa memoria, se dignó conservar saliente i para muchos años la preciosísima vida de León XIII.

Somos de Vuesa Santísima humildes i afectuosos, aunque los últimos hijos en Cristo en la República de Chile.

Los redactores de los siguientes diarios felicitan:

El Amigo del País, Copiapó.

El Correo de la Serena, Serena.

El Propagador de la doctrina a San José, id.

El Católico, San Felipe.

La Semana Religiosa, Valparaíso.

El Independiente, Santiago.

El Estadista Católico, id.

La Estrella de Chile, id.

El Mensajero del Pueblo, id.

La Voz de las Provincias, id.

El Recreativo, Talca.

El Conservador, Linares.

La Esperanza, Cañoncillo.

La Estrella, San Carlos del Maipo.

El Imperial, id.

El Dorado, Chillán.

La Libertad Católica, Concepción.

La Boquilla, Curicó.

Febrero 17 de 1879.—(Libertad Católica).